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讲员：程路加老师 

讲题：出人意外的平安 

经文：腓 4：6—7 

 

1. 引言 

弟兄姐妹平安。感谢主，有机会和大家分享神的话语。我们一起祷告。 

今年疫情开始在达拉斯蔓延的时候，我心里非常的担心。我们住在学校的宿舍，太太和孩子的

抵抗力都不太好。从禁足令开始的那天开始，我变成家里的清洁工，厨师，加警察。我每天消

毒地板，消除病毒。我监督女儿太太不时的洗手，看着他们不要出门一步。当孩子们忘记洗

手，或是跑到楼道里的时候，我就非常的紧张和生气。一个星期下来，全家没有病毒所侵扰，

但是被我的忧虑弄得快要崩溃。神很幽默，在没过多久，在这家里我觉得抵抗力最好的，最不

容易生病的，就是我自己，先病倒了。先是重感冒，然后转成支气管炎，症状和管状病毒几乎

一模一样, 咳嗽，发烧，胸口疼。我的担忧挂虑，一点也没有帮助我，或者我爱的家人，反而

让我抵抗力下降，与家人关系紧张。很惭愧，神让我看见自己在患难中的小信，也一次再次教

导了我今天要和大家分享的信息。 

弟兄姐妹，我不知道咋这过去的半年里，你是不是有和我一样的经历和感受。似乎就在一夜之

间, 世界就变成了另一个样子。病毒，失业，种族的冲突在我们眼前一波波的发生，让人透不

过起来气来。你是不是也在问 “这种情况到什么时候是个头啊? 我们什么时候才能回到以前那

种平静安稳的生活里面？”你是不是也在问，在这样动荡不安的环境，我们基督徒,在心里如何

有真正的平安。 

我们今天就来看看腓立比书 4:6-7 节。腓立比教会是保罗在第二次宣教的时候所建立的第一件

欧洲教会，腓立比教会忠于神的福音，支持保罗的宣教,是保罗所亲爱的教会。保罗写这封书信

的时候，他关在罗马的牢狱里，教会始终都有被逼迫的危险。保罗写下这封书信，安慰教会的

弟兄姐妹们, 让他们不要因为他的处境而难过，要继续谦卑同心，传扬福音。今天短短的两节

经文是保罗对腓立比教会最后的勉励。保罗深知道，在这样的处境里面，人们很容易忧虑，担

心，恐惧。保罗给了他们两个命令，一个应许，让他们可以在人生的风浪中可以蛮有喜乐，站

立得稳。这三个命令就是：避免忧虑，专心祷告，一个应许就是我们经历平安。 

2. 远离忧虑 

我们先来看第一个命令。避免忧虑。在第六节说：应当一无挂虑。原文的意思是，不要为了任

何事忧虑，不要为了任何事担心。 

什么是忧虑？忧虑是对未来的可能会发生的不好的事情过分紧张和担心，并且产生烦躁的情

绪。忧愁和关心是不一样，关心是正常的反应，我们关心疫情，我们关心家人的健康，我们关

心自己的工作。但是忧虑则是过分的担心，以致我们看不到希望和出路。 

如果我们问你，你为什么为忧虑，你会回答什么？太多的事可能让我们担心了。健康问题，工

作的困难，经济的缺乏等。最近我每次理头发，我太太都会告诉我，你的头发越来越少了。我

于是开始担忧自己的头发。忧虑固然有外在的因素，但根深蒂固的愿意是来自我们的罪性。傳

传教士 Oswald Chamber(章伯斯) 讲过一句话：所有担忧挂虑都是源于我们不信靠上帝的自我盘

算。主耶稣在马太福音 6章 30节说：你们这小信的人啦。这里主耶稣称那些忧虑的人是小信的

人。也是就说我们的忧虑是源自我们信心的缺乏。当我们我们还是习惯的靠着自己，人生要依

靠自己，荣耀自己的时候，想要控制未来，想要眼见的确据，我们就会有忧虑。当我们忘记神

的恩慈和信实，忘记了我们生命的尊贵和价值，当我们反而去追求这个世界的时候，我们就会

有忧愁。 
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忧虑有用吗？主耶稣在马太六章 27节说：你们哪一个能用思虑是寿数多加一刻呢？因为忧虑并

不能改变事情，忧愁通常于是无补。忧虑不但无用，而且有害。有人说好像一层浓雾，虽然里

面的水汽很少，但却足够使我们看不清生命的真相，使我们看不清未来的方向。忧虑会让人失

去都神的信心，偏离神的心意。创世纪信心之父亚伯拉罕搬到迦南地，因为当地出现饥荒，他

举家迁到埃及。在他担心自己生命的安全，怕自己的太太的美貌给自己带来杀生之活。于是让

他的太太撒谎。来保存自己，他忘记神曾经应许他说：我要使你成为大国。神已经应许他有后

裔，就一定会保护他的生命。但是在担忧之中，他忘记神的应许，只看环境，以至犯下大错，

把自己的太太放在危险的境地当中，成为一生的污点。 

保罗这里教导弟兄姐妹，他们不需要忧虑，也不可以忧虑。这里不但是一个建议，更是保罗的

一个禁令。对于世人来说，面对世间的纷乱，面对我们人生的压力，忧愁是免不了的。但是神

的儿女，却可以，也应该有另一种不同的反应. 保罗写这封信的，一定不会忘记当年保罗第一

次到腓立比的时候的情景。他和西拉救了一个被巫鬼附着的侍女，侍女的主人却控告他们，使

他们被关在监狱里。半夜的时候，保罗和西拉半夜唱诗，赞美神，结果地大震动，监牢全开

了，最后他们被释放，甚至连禁卒信了主。同样的事情可以说又发生了，因为他被囚禁在监

狱，福音可以传到那些罗马的士兵那里。而且弟兄们因为看到神的恩典，看到神的大能，看到

保罗生命的见证，他们的信心受到激励，越发放胆传神的福音。他们看到人的囚禁，并没有限

制神的工作，反而福音的推手。那些假冒为善的人，尽管处于虚假的目的，破坏保罗的事工。

可是福音的内容还是被传出去了。对于保罗来说，他没有任何的理由忧愁。因为他看到在他身

上所发生的一切，神都有一个计划。虽然罗马帝国看是强大无比，但是他神依然在掌权。对于

保罗来说，他从不回避生死，他只要荣耀主。他人生的盼望从来就不在这个世界上，他的盼望

就在永恒的家乡。 

亲爱的弟兄姐妹，我不知道你们的处境如何，不知道你是不是还在为了疫情担心，为了未来的

工作担心，为了儿女担心。当我们心里有忧虑的时候，不要陷在忧虑里面，不要觉得忧虑是逃

避不了的，更不要习惯性的忧虑。我们要逃离忧虑，就像逃避病毒一样。忧虑让我们对神失去

信心，让我们内心失去平安。忧虑和平安就像水火一样，当心理存着忧虑的时候，我们就不会

有真正的平安。 

3. 专心祷告 

可能弟兄姐们心里想：不要忧虑，谁都会说，可是如何能做到呢？我也不想忧虑，我也知道作

为基督徒，不应该忧虑，可是我就是没有办法克服忧虑。如何能克服忧虑，保罗讲了第二个命

令：就是专心祷告。第六节说：你们要借着祷告，祈求和感谢，把你说要的告诉神。保罗用了

三个字：祷告，祈求，和你们所要的,这三个词，在原文里面都是和祷告和代求相关的。保罗用

三个词来提醒我们：祷告，祷告，祷告。当你在生命遇到忧虑的时候，你说要做的发下自己的

忧虑，传个身，来到神面前，祷告祈求。 

保罗说凡事：意思就是所有的事情，我们把一切事情放在主面前。诗篇 62:8 说：你们众民当

时时倚靠他，在他面前倾心吐意，神是我们的避难所。保罗劝勉弟兄姐妹们，在环境面前，在

压力面前，不要成为一忧愁的人，而是成为一个祷告的人，因为神才是我们的帮助和避难所。

在主面前，把你所经历的告诉神，要把你的恐惧，你的忧伤，你的难过，一切都放到主的面

前。把你所担心的事，你想要成就的事，放在主的面前，向神呼求。祷告的时候，也是我把我

们生命的软弱告诉主，甚至为了我们自己的罪，求主饶恕。每次我们对于未来充满恐惧和担心

的时候，就是我们来到主面前的时候。神学家 Carson： The way to be anxious about 

nothing is to be prayerful about everything. 如果我们像不为任何事担心，那我们就要为

任何事祷告。祷告是忧虑最好的解药。 
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当我们祷告的时候，我们向主表明我们的完全的依靠。我们的生命其实不在我们自己的掌握之

中。如果以前我们还觉得自己还能掌握自己的生命，还能掌握自己的前途，我想这次 pandemic

会让我们彻底明白，生命是何等的短暂，生命是何等的脆弱，我们掌握未来，不过是自己虚

幻。一个小小的病毒扫遍全球，让无数人待在家。我自己就会毕业，在年初的时候，我已经安

排了好全年的计划，暑假的三个月满满的服事，可是病毒一来，我所有的服事计划都都要改变

了。我记得神学院上一门希伯来文的课，每次上课前，教授都让我们所有学生，一起跪下，一

切祷告。当我们跪下我们的双膝，抱起我们的手，低下我们的头，闭上我们的眼睛，我们承认

自己不过是尘土. 祷告让我们重新来到神面前，告诉神，主，你才是生命的主，世界的主。如

果说忧虑源自来自我们的骄傲和自我依靠，那祷告让我们重新依靠主的恩典。 

我们祷告的，是表我们的顺服。我们向神祈求的，不一定会成就，神不一定照着我们的心意成

就。先知以赛亚告诉我们，“耶和华说，我的意念非同你们的意念，我的道路非同你们的道

路。天怎样高过地，照样，我的道路高过你们的道路，我的意念高过你们的意念”（赛 55:8-

9）。很多的事情的发生是我们所不愿意看到的，很多的事情是我们不想发生的。祷告让我们可

以顺服神的旨意。如果说忧虑源自我们的自我盘算，那祷告让我们重新顺服神的旨意, 顺服主

的人才会有平安。 

我们祷告的，是表我们我对神的信任。我们向神祈求，会因为我们相信神会听我们，他会倾听

我们的祈求。彼得前书 5章 6-7节说：你们要将一切的忧虑卸给神，因为他顾念你们。诗篇

37:5 当将你的事交托耶和华，并倚靠他，他就必成全。我们的主爱我们。他已经向我们每一个

属于他的儿女显明他的爱：他来到世界上，为我们舍命。他继续的爱我们，继续带领我们走我

们人生的道路，知道我们见他面的日子。虽然事情不如我们所相像的，但是神依然在掌权的人

生。虽然我们人生会经历苦难，但是神会与我们同在, 他神在我们身上的计划和旨意一定会成

就。如果说忧虑是因为我们忘记神的慈爱和信实，那祷告就是让我们重新回到主的爱和保护。 

我们最近有一个新词，叫做 new norm, 新的常态，因为即使肺炎过去，我们的生活也许和以前

再也不一样了。我们不能再像以前一样握手了，我们见面要抱拳，或者拳头。保罗给我们每个

基督徒一个新的常态，当我们心里为了我们自己的处境，因为在我们所发生的事情，我们心里

又开始忧虑的时候，与其陷在忧虑里面，停在忧虑里面，让忧虑的情绪控制我们，而是来到神

的面前，把我们的每一点交托仰望给主。我们应该有一个新的习惯，新的生命模式。在这个纷

混乱负责的时代里，祷告才是忧虑的解药，平安的来源。 

4. 经历平安 

保罗讲了命令,最后他开始讲神的应许。第 7节“神出人意外的平安，必在基督耶稣你保守你们

的心怀意念”。保罗说，当我们祷告的时候，我们就会经历神的平安，而且神的平安会保守我

们的心怀意念，免于忧虑。 

什么是平安呢？平安这个字在希伯来是(Shalom), 中文通常会翻译成“和平”或者“平安”。

他的本意是完整，健康，稳固, 和睦，安全，这个词主要是人的关系层面，包括人与神的关

系，人与人的关系，人与被造物的关系，人与自己的关系。平安是神的创造的本意。在神的创

造里，神与人之间有平安，人信靠神，神祝福我们，人与人之间和睦相处，人与自然之间充满

和平, 人享受生命的安全，内心健康稳固。 

当罪来到这个世界的时候，平安就失去了。因为亚当夏娃犯罪，我们悖逆神，与神为敌。在这

个被罪所污染的世界，人与人之间。人与人之间，族群与族群之间，国家与国家之间，充满了

争斗，没有真正的平安。看看最近的中美贸易战，看看最近的游行示威，让人非常难过。当我

们活在这世上，我们远离神的时候，我们心里也不会有真正的平安。 

保罗说，神所赐的平安，原文的意思是从神的平安。保罗提醒我们，真正的平安是从神而来的, 

这样的平安，是世界给不了的. 神是神在主耶稣里面赐给我们的。主耶稣离开世界之前对他的
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门徒说：我将我的平安赐给你们，我所赐，不像世人所赐的，你们不要担心，不要忧愁。主耶

稣用自己的生命完成了救赎，我们与神和好。罗马书 5章一节说：“我们既因信称义，就借着

我们的主耶稣，得与神相和。”我们与创造我们的主，不在为敌，神的愤怒与审判与我们无

关，我们成为他的儿女.，我们有了一位爱我们牧养我们一生的神，我们的父. 我们找到我们生

命的价值，我们生命的保护，我们生命的意义，和我们生命的永恒的盼望。因为主耶稣的救

赎，我们与天父和好，我们自己的生命里才能经历真正的平安。 

这种平安是，出人意外的平安。“出人意外”在原文的意思是：超过所有的思想或者是理解。

神所赐下的平安是世界所不能理解的，甚至是我们自己所不能理解的。世界上人的平安永远是

与处境相关的，得到平安，是因为人摆脱了困境，我毕业了，我找到工作了，或是因为的危险

解除了，就好像疫苗找到了，病毒消失了。这个世界不能够理解：为什么一个深陷监牢，生死

未明的囚犯，心里会有喜乐，心里会有平安？我记得很多年前，当我第一次接触基督徒的时

候，我就被他们的生命深深的吸引。我自己是个悲观主义者，非常忧愁，但是这些基督徒他们

身上有一种说不出的平安，那种我想得到，却又找不到的平安。虽然在我看来他们的生活很不

平顺，根本没有平安的理由。 

保罗说，这样的平安，是保守我们的心怀意念。心是我们全人的中心，这样的平安，就像士兵

保护城墙一样保护我们的全人，保护我们的思想。这样的保护是让我们不再受这个世界的影

响，不再受我们环境的影响。就好像医护人员所传的防护服，防护镜。这些防护装备可以保护

那些医护人员不被病毒侵扰。同样的，当神所赐给我们的平安，赐给我们的时候，我们就能胜

过这个世界的声音。谁让这个世界充满各种不同的声音。电视、社交媒体，手机，充满了各样

的信息，好的，坏的，真的，假的。我曾经看过一句玩笑的话，说不看新闻，和世界脱节，看

新闻，和现实脱节。神的平安保守我们，让我们知道神在掌权。神的平安神的保守我们眼睛不

再看着这个环境，而是注目在我们的书耶稣身上。神的平安保守我们的心不被魔鬼所控告，不

被魔鬼所引诱，去怀疑神。当我们生命处在苦难之中的时候，魔鬼常常来试探我们，让我们怀

疑神的美善，让我们怀疑神的主权，怀疑神的爱。神的平安好像头盔一样，保守我们不受魔鬼

的试探的引诱。 

前今天，我问我太太，你经历过那种出人意外的平安吗? 她说：当然有。事实上，我们每一天

都活在这样的平安总。我们的小女儿从生病到现在，已经一年多了。我们不知道她什么才能完

全好。可是每天都是神出人意外的平安来保守我们，保守我们经过检查，治疗，每天的病情的

起伏，让我们不会沮丧，不会失望，不会埋怨神。 

5. 结论 

亲爱的弟兄姐妹，这里短短的经文，保罗告诉我们在动荡不安的世界中，生命能够有平安的秘

诀。是神的恩赐，是神的礼物，而不是这个世界能给我们的。我们在碰到惊涛骇浪的时候，我

们不要忧虑，我们眼目不要单单看着这个世界，不要看我们自己。让我们把我们生命的一切交

在主的手里，像爱我的主祷告祈求，我们就必定经历真正的平安。远离忧虑，专心祷告，经历

平安！但愿这三个重点，也成为我们信徒一生的新常态，新的常态！ 


